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                                             Les verbes pronominaux  

 

On distingue deux  (02) types de verbes pronominaux :  

 

1) Les verbes essentiellement pronominaux:  

 

Ils n’existent pas sous une autre forme 

Ex) S’évader, S’évanouir, S’enfuir, Se souvenir, S’abstenir, Se repentir, Se désister, S’arroger, 

S’emparer.   

 

2) Les verbes occasionnellement pronominaux :  

 

C’est-à-dire qu’on peut rencontrer un même verbe sous une forme pronominale et non pronominale.  

Ex)    -    Se laver / laver 

       Je me lave 

       Je lave mon linge 

                    

                      COD       

- Se défendre / défendre  

        Je me suis défendue  

        J’ai défendu ma sœur contre les chiens  

 

                                COD 

 Les verbes occasionnellement pronominaux peuvent avoir un sens : 

a) Réfléchi ; 

 il se jeta dans la rivière (il se jeta lui-même) 

b) Réciproque ; 

Marie & Paul se sont aimés (Marie a aimé Paul, Paul a aimé Marie) 

c) Passif ;  

Les pommes se cueillent mûres (les pommes sont cueillies) 

 

 



Les règles d’accord du participe passé : 

Le participe passé des verbes essentiellement pronominaux s’accorde toujours en genre et en nombre avec le 

COD. 

      Ex) Marie s’est absentée.  

Le participe passé des verbes occasionnellement pronominaux s’accorde avec le COD si celui-ci est placé avant 

le verbe. 

     Ex) elle s’est lavé les mains.    

                                       COD             

    COD placé après le verbe               y a pas d’accord  

Ex) - elles se sont parlé = pas de COD donc pas d’accord (elles ont parlé qui ? question impossible)    

   - elles se sont défendues = présence du COD donc il s’accorde (elles ont défendu qui ? l’un a défendu l’autre). 

           COD 

Exemples : Accord du participe passé avec le COD. 

- Elles se sont (retrouvées) au café              sens réciproque  

- Elles se (sont) lavé les cheveux              sens réfléchi 

                                       

                                       COD 

- La maison au bout de la rue s’est (vendu) la semaine passée            sens passif  

- Ils se sont (insultés) pendant une heure             sens réciproque  

- Louis s’est (coupée) en tranchant les légumes            sens réfléchi  


